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「特別支援教育」の考え方

校長 南 俊 彦

入学・進級して、1 ヶ月が過ぎました。運動会練習も始まり疲れが出てくる時期です。配

慮や支援が必要な、気になる生徒が見えてくる時期です。改めて特別支援教育について考え

てみましょう。

「特別」という文字が入っていますが、これは特別な人のために特別な場で行う「特別な

教育」ではありません。

「特別支援教育」→「どの子供にも必要な支援」

「子供達皆が対象となり得る」

◎子供達は個性、興味関心、得意なこと苦手なこと、発達の特徴、環境などが一人一人違い

ます。そこに様々な経験と人との関わりが複雑に絡んできたとき、大人になる道のりで学

習、生活、対人関係などでうまくいかなかったり悩んだりすることがあるでしょう。これ

は誰でもありうることです。特に思春期の多感な時期につまづいてしまうこともあります。

◎自分で乗り越えたり解決したりすることもありますが、困り感が長く続いたり対処が難し

くなったりして、自信や意欲を著しくなくしてしまうこともあります。そうするとその後

の成長に大きく影響を及ぼしてしまうことがあります。

そこで周囲の大人達（家庭、地域、学校）の役割は

・発達の特徴や個性を理解しようとすること

・子供の困り感やニーズを理解しようとすること

・子供に寄り添い一緒に考えようとすること

・効果がすぐに現れなくても、地道に根気よく、待って、寄り添う

・そして、大人同士が助け合い、知恵を出し合い、お互いの役割を認めあう。

◎すぐに解決策が見つからなくても、すぐに効果が現れなくても、応援してくれる人がいた

かどうかで、その後の意欲や自信、成長の仕方に深く影響してきます。

◎特別支援教育の視点を取り入れた指導

気が散りやすい、話をしっかり聞くことが難しい場合、口うるさく言葉で指示を出したり



注意を続けるより、絵や写真、短い言葉などで視覚的にルールや見通しを示す方が効果的

な場合があります。このようなちょっとした工夫や配慮は、実は大勢の子供たちにもわか

りやすく効果的になることが多いのです。このような工夫を「構造化」といいます。構造

化＝パターン化によるわかりやすさといえます。学校で子供たちは、授業で新しい情報や知

識・技能を習得しています。1 度覚えたことを継続的に有効なものとして機能させていく仕

組み作りを行い、授業に集中しやすい環境作りをしていく必要があります。

具体的な生活のルールやマナーの場面では、「時間割の変更がある場合は、前日までに連

絡されている」、「給食の準備や片付けについてのルールが決まり事になっている」という

ようなことです。これらのルールやマナーを伝える時に、

図や絵で示し、だれが見てもわかりやすくしパターン化

することが大切です。

写真は本校の下駄箱に提示されている写真です。「きち

んと並べよう！」と口うるさくいわなくても、わかりや

すくルールを伝えている一例です。今後、校内の環境を

見直しながら特別支援教育の視点を取り入れた環境作り

を進めていきます。

ご家庭でも、お子さんにやって欲しい約束事を絵や簡

単な言葉で掲示して「構造化」を進めてみてはいかがで

しょう。

熊本地震で亡くなられた方に謹んでお悔やみ申し上げますとともに、被災された方

々に心よりお見舞い申し上げます。

本校生徒も何かできないかと、生徒会主催のあいさつ運動期間に熊本地震の義援

金募金活動を行いました。旭丘小・小竹小学校の募金活動に中学生も応援に行く予

定です。熊本市内の避難所では中学生も大人に混じって活動し大きな力となったそ

うです。小中学校で連携し、地域で協力して活動できる基盤作り

ができればと思っています。

また、今回の災害をきっかけに、自分たちの命を守るための「備

え」も大切だと考えています。昨年秋、各家庭に東京都から届け

られた「東京防災」を参考に家具の転倒防止対策、非常食などの

食品の蓄え、災害伝言ダイヤルの使い方等ご家庭で見直しや確認

をして災害に備えていただくようお願いいたします。

★ 学校一斉メールへの登録ありがとうございました。

５月１０日（火）に登録された方にテストメールを送信しました。

受信できなかった方は、お手数ですが再度 登録をお願いいたします。



校庭から「せーの！１２、１２・・・」と元気な声が聞こえています。運動会の取り組みが

始まりました。旭丘中学校の3大行事のひとつである運動会。歴史をひもといてみました。

30周年の記念誌によると旧職員の方が『昭和24年頃は運動会の1

週間ぐらい前になると校庭の周りの道路はグランド化し町の人達も

「あそこの道路は通れないぞ」と半分あきらめていた』と書かれて

います。当時は運動が盛んで運動会も大変盛り上がったようです。

さて、今年度の運動会は5月21日（土）に本校校庭で開催されま

す。伝統的な種目が残っているかは定かではありませんが、運動会

に向けての盛り上がりは伝統としてしっかり引き継がれていること

と思います。保護者・地域の方も是非ともご来校していただき、伝

統の運動会を盛り上げてください。


